

LA OPINIÓN

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

Número suelto, 10 cénts. : Saldrá los domingos : Trimestre, 1'50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Redacción y Administración
PLAZA GANADO, 37

No se devuelven los originales

Política • Literatura • Artes • Ciencias • Teatros • Deportes • Anuncios

A los electores de Granollers:

A los electores de esta villa dirigimos estas líneas, considerando que nuestra condición de hijos de Granollers y un deber de ciudadanía nos obligan a una explicación para con todos nuestros convecinos respecto la decisión por nosotros adoptada de apoyar resueltamente la candidatura de Francisco Torras.

Varias son las razones que nos han inducido a apoyar el nombre prestigioso de nuestro amigo en las elecciones convocadas para hoy. Primeramente, en este distrito de Granollers no hemos de consentir que se deje huérfana, a la Diputación provincial, de un representante directo que conozca nuestras necesidades y conveniencias. Tampoco podemos tolerar que un artículo arbitrario, en pugna con los sentimientos democráticos de esta comarca, venga a aplicarse por el sólo capricho de cuatro señores que pretenden hacer de este distrito su feudo y volverlo al antiguo y funesto caciquismo, corrigiendo y aumentando sus miserables hazañas de prostitución de pueblos y castración de voluntades. Y menos aún podemos pasar por la imposición de que represente este distrito, eminentemente liberal, un hombre cuyos servicios son en pro de una causa injusta y detestable, un carlista, un correccionario de aquéllos que há

poco regaron de sangre las balldosas del baluarte liberal, escribiendo una página horrenda en la historia de Granollers.

LIBERALES: A vosotros nos dirigimos para pedir que, al cumplir, hoy, con el inapreciable derecho de ciudadanía que a fuerza de tanta sangre se llegó a promulgar en nuestras leyes, lo hagáis con verdadera consciencia; mirando por encima de todos los mezquinos intereses, el ideal de libertad que con orgullo pretende representar, en la lucha entablada en este distrito, nuestro amigo.

REPUBLICANOS: A los que anhelaís un cambio de régimen para que en España sean realidad las idealidades de los grandes hombres de la democracia, os rogamos también que, sin apasionamientos, que perjudican las causas más nobles y elevadas, al acudir, hoy, a los comicios, depositéis vuestro voto elevando vuestro espíritu a las regiones de los más puros y bellos ideales.

GRANOLLERENSES: A vosotros, nuestros convecinos todos, os pedimos el voto para

Francisco Torras Villá

pues estamos seguros que ha de ser en beneficio de Granollers, pues para la villa que le vió nacer, y para los pueblos que, cual

hijos cariñosos, se agrupan a su entorno, formando la comarca vallesana, habrán de ser todos sus amores, todos sus entusiasmos juveniles de buen patriota, en la labor a realizar en la futura Diputación Catalana.

Su honradísima conducta en nuestro Municipio. nos permite creer que en la Diputación sabrá cumplir con su deber, y que en ella, libre de compromisos, se pondrá siempre al lado de aquéllos que defiendan los ideales más avanzados.

Votemos, pues, a

Francisco Torras Villá

y quizás con su triunfo logremos que en nuestra villa se forme el potente núcleo republicano por el cual suspiran todos los jóvenes enamorados de la Democracia.

Elector: Hoy piden tu voto dos regionalistas, un liberal dinástico y un carlista. Estos cuatro son los que presenta y apoya la «Lliga Regionalista». Francisco Torras Villá, hijo de esta villa, también pide tus sufragios. Vota, y piensa, al votar, en Granollers.

Los republicanos no tenemos otro candidato más afín que el hijo de esta villa don Francisco Torras Villá

Cultivo y fertilización del almendro

He aquí un árbol, el almendro, que es conocido por los agricultores como árbol que vegeta en los peores terrenos de secano, no exigiendo ningún cuidado y produciendo cosechas lo suficientemente remuneradoras para no ocuparse, ni poco ni mucho, de intervenir para nada en su desarrollo.

Por esta razón, si examinamos la producción media, vemos que es, con mucho, inferior a la que podría obtenerse si se hiciera uso razonado de las materias fertilizantes, tan necesarias al almendro como a todo árbol que, para producir fruto, toma del suelo los elementos necesarios para su elaboración. Si diéramos a este árbol los cuidados que se merece, ya que su cultivo aumenta de un año para otro, poniendo de nuestra parte los medios que están a nuestro alcance, llegaríamos a una producción que fácilmente doblaría la actual.

Las cantidades de fertilizantes extraídos de la tierra por el ramaje del almendro son muy pequeñas, por tratarse de un árbol que produce, relativamente, poca madera y porque las hojas retornan al suelo; es, pues, el fruto, el que produce el empobrecimiento de la tierra.

Un árbol en plena producción puede dar perfectamente 20 kgs. de almendras mondadas, que toman del suelo 0,764 kilogramos de nitrógeno, 0,274 kgs. de potasa y 0,428 de ácido fosfórico; ahora bien, si en una hectárea hay 100 árboles, la cosecha será de 2,000 kilogramos, que contendrán: 76,40 kgs. de nitrógeno; 72,40 de potasa y 42,80 de ácido fosfórico.

Considerando que las tierras destinadas al almendro son, por lo general, muy pobres, es fácil comprender, vistas las cifras anteriores, que después de una cosecha regular la tierra queda esquilmada e impropia a dar una nueva cosecha al año siguiente; de aquí el mote de «vejeros» con que se designa vulgar-

mente a ciertos árboles para justificar sus cosechas intermitentes.

Este es el gran error en que persisten numerosos cultivadores, que no quieren comprender que para que el árbol produzca anualmente es necesario poner a su alcance, y en debida forma, los alimentos necesarios para la formación del fruto, alimentos que, no encontrándose en el suelo, por ser éste muy pobre, es necesario incorporarlos bajo la forma de abonos.

La enorme cantidad de nitrógeno que este árbol requiere le puede ser proporcionada cultivando en los almendrales plantas leguminosas de secano, que enriquezcan la tierra en nitrógeno a costa de la atmósfera, completando esta fertilización indirecta con dosis moderadas de nitrato sódico o de sulfato de amoníaco.

En este sentido, pueden cultivarse la esparceta, si se trata de tierras calcáreas; en tierras silíceas, el altramuz, cultivado cada dos o tres años, daría buenísimos resultados; en fin, la serradilla, la veza y otras muchas leguminosas de secano que proporcionan al suelo, con sus tallos y raíces, una buena cantidad de nitrógeno, sin necesidad de grandes gastos.

El abono potásico será aplicado bajo la forma de sulfato, cloruro o de kainita, según que se trate de tierras fuertes, pobres en cal, suficientemente calcáreas, o en silíceas, respectivamente. Como fertilizante fosfatado se empleará el superfosfato o las escorias, si la tierra es pobre en cal. Los buenos efectos obtenidos con un empleo razonado de los tres elementos: potasa, fósforo y nitrógeno, pueden verse en la siguiente experiencia, llevada a cabo por don Emilio Albiach, en Alicante:

Tres parcelas, en igualdad de condiciones, fueron abonadas como sigue, dando los siguientes resultados, calculados por hectárea:

La primera parcela no recibió ninguna clase de abonos y se alcanzó una cosecha de 487 kilogramos. A la segunda, se aplicaron 375 kgs. de superfosfato, 90 de nitrato de sosa y otra cantidad igual de sulfato de amoníaco, lográndose una producción de 1,096 kgs.; la tercera parcela recibió los mismos fertilizantes que la anterior, además de 510 kgs. de kainita, y la producción fué de 1,721.

Estos resultados demuestran palpablemente que el almendro aprovecha y

sabe pagar con creces los gastos invertidos en su cultivo, pues en el ejemplo anterior, el desembolso que representa la compra de los abonos es cubierto por el exceso de cosecha, dejando grandes beneficios.

Haremos notar, por último, los buenos efectos, debidos en particular al abono potásico, ya que la adición de este elemento ha producido por sí sólo un aumento de 625 kilogramos sobre la segunda parcela, es decir, que por 39'50 pesetas, coste de los 510 kilogramos de kainita, hemos obtenido un beneficio de 545'60 pesetas, cálculo hecho a razón de 87'30 pesetas los cien kilos.

R. de Mas Solanes

Dejar de votar a Francisco Torras Villá, es dar el triunfo al candidato de los «requetés»

Cuentos de LA OPINION

Amor secreto

I

Soñé, en una noche tempestuosa de rayos y truenos, que Luis y Conchita eran dos seres nacidos en un mismo pueblo, tenían a poca diferencia la misma edad y durante su infancia se quisieron como hermanos; pues eran muy amigos y siempre jugaban juntos.

A medida que iban creciendo, iban perdiendo aquel cariño inocente que mutuamente se profesaban, pero conservaban la misma amistad y se distinguían de otra forma.

A Luis lo mandaron a la capital próxima para aprender un oficio y Conchita se quedó en el pueblo para continuar sus lecciones de música, dibujo y francés.

Luis era un muchacho de modesta posición, muy formal y de sentimientos nobles y generosos, trabajador y estudioso como pocos, activo y consecuente en sus actos, con lo que se ganaba la simpatía y confianza de cuantos le trataban.

Conchita era una muchacha de posición más elevada y distinguida, su físico era agraciado y seductor y su trato agradable y cariñoso.

Al cabo de algunos años regresó Luis a su pueblo, hecho un hombre y su primera visita fué para su antigua amiga Conchita, pero quedó perplejo al encontrarla tan hermosa y desarrollada, lo que sirvió para enamorarse más de ella y quererla mucho más.

Pasaron días y días y el amor de Luis hacia su amada Conchita era cada vez mayor.

Más de una vez Luis había derramado lágrimas porque creía imposible e ilusorio que Conchita la correspondiese y le amase como él la amaba y sin embargo le correspondía, aun que secretamente.

Fueron muchas las veces que Luis y Conchita se encontraron en los bailes, teatros y otras partes pero nunca se atrevieron a confesarse el amor que espiritualmente les unía.

El tiempo transcurría velozmente y el amor de ambos quedó sin revelar a pesar de las penetrantes miradas de fuego que se dirigían y de los profundos suspiros que se confundían en uno solo....

II

El Destino quiso que Luis se casara con otra y, no obstante de ser casado, no pudo borrar aquel amor lleno de esperanza que sentía por Conchita, la cual continuaba también amándolo con la misma ilusión de antes, aunque un poco desengañada.

III

Al cabo de tres años la guadaña de la horrible parca segó la vida de la esposa de Luis; éste al verse otra vez libre, creyó que había llegado el momento de decidir en definitiva si realmente su amor coincidía con el de Conchita y al efecto citó a ésta para hablarle de un secreto sagrado.

La entrevista fué cordialísima y, como era de esperar, llegaron por fin a revelarse el amor silencioso y oculto que por espacio de tanto tiempo y por timidez no se atrevieron a confesarse.

Como si estuviera escrito, antes de cumplir un año en que celebraron la entrevista, Luis y Conchita se unieron ante un altar y no creo que en el mundo existieran dos seres más felices y dichosos que los protagonistas de mi sueño.

L. Busquets

Espectáculos

La Unión Liberal

Conforme estaba anunciado tuvieron lugar el domingo último en este teatro, las funciones de opereta y zarzuela; poniéndose en escena, por la tarde, el drama lírico en 3 actos «La Cara de Dios» y la zarzuela «La alegre trompetería», y por la noche la zarzuela de costumbres japonesas «La taza de thé» y la opereta «La Casta Susana».

«La Cara de Dios», es una obra que indudablemente, en su tiempo debió ser de gran relieve y hasta si se quiere, será actualmente una obra literaria, pero como no se adapta al género vienés, predilecto del público de hoy, bastó para que fuese recibida con frialdad. Para el público de nuestro tiempo, el asunto de las obras es lo que menos le interesa, concurre al teatro para distraerse, y claro es, que prefiere a la música del maestro Chapí — autor de «La Cara de Dios» — la música de los Lehar y los Gilbert. Además gusta de embelesarse con obras de efecto, exigiendo rica presentación en el decorado, brillantez en los trajes y sobre todo abundancia de chistes, y de buena calidad, porque en eso también se ha vuelto meticuloso, y, naturalmente, como «La Cara de Dios» no reúne ninguna de estas cualidades, sucedió lo que era de esperar, que el «respetable» no salió satisfecho de teatro.

La interpretación no fué superior, que digamos, pero en conjunto estuvo aceptable, distinguiéndose en ella la señorita Morató y los señores Iturmendi y Buenaventura, sobre quienes recayó el peso de la obra.

A continuación de dicho drama, nos obsequiaron con la alegre y bulliciosa zarzuela «La

alegre trompetería», obra de mucho movimiento y de larga duración, hasta el extremo de resultar algo pesada, tiene algunos números de música de buena calidad, entre ellos el de «La Regadera» que lo cantó con bastante gracia la señorita del Campo.

Bien los señores Rubio e Iturmendi, aunque muy afónico este último, saliéndose del paso las demás partes de la compañía.

«La taza de thé», nos la presentaron con toda propiedad, muy espléndidamente; se vé que la compañía se lo gastó todo para esta obra.

La ejecución medianamente bien.

«La Casta Susana» es una obra que se ha hecho tan popular, el público de esta villa se ha encariñado tanto con ella, que la observa y la escucha como si fuese una cosa suya, y, claro, como no pierde ningún detalle, ocurre que al lapsus más insignificante se le atribuye gran importancia, y debido a eso y no a otra cosa, fué que el público permaneciese durante dicha obra en actitud indiferente.

En conjunto la interpretación fué algo deficiente, y no obstante, hay que convenir en que de todas las «Castas» que hemos presenciado en esta villa, ninguna la cantó con la delicadeza y el arte de la señorita Morató; podrá ésta no encarnar el tipo como otras, pero cantó el brindis y la canción de la Casta Susana, magistralmente.

También merece hacerse mención de los actores señores Iturmendi y Sancerni, así como del elegante señor Buenaventura, quienes se mantuvieron muy discretos en el desempeño de su respectiva labor. ¡Lástima que el primero continuase tan afónico!

El señor Rubio bien, pero mucho mejor si se hubiese acordado que representaba el papel de un joven, casi un niño, y que hacía el debut de juerguista, pues no comprendemos como un joven que corre la primera juerga, se presente con tanto desahogo y haga las chirigotas que con tanta frecuencia nos obsequió. En ciertas obras se presta hacer originalidades amiguito, pero en el papel que representaba en «La Casta Susana», no pegan ni con cola.

El coro desafiando que era una bendición....

La orquesta dirigida por el joven maestro señor Serra, hizo su cometido, aunque bastante desajustada en algunos momentos.

La presentación de «La Casta Susana», de testable.

Frú-Frú

El mitin liberal de Mollet

Anoche, a las nueve y cuarto, celebróse en Mollet el anunciado mitin en pro de la candidatura de nuestro querido amigo Francisco Torras.

El acto vióse concurridísimo. En el local donde se celebró congregáronse todos los liberales de la población.

Hizo la presentación del candidato el médico de la localidad, señor Pal, que leyó unas cuartillas del señor Boet (A.), en las que excusaba su falta de asistencia y alentaba a los demócratas a votar nuestra candidatura.

Cedida la presidencia al señor Torras, hizo uso de la palabra el señor Mas, quien comenzó saludando a los concurrentes y justificó con sobrados argumentos su presencia en el mitin, a pesar de su condición de republicano. Después de dirigir rudos ataques a la candidatura

de las derechas, que confiaban en el artículo 29, terminó recomendando votasen la candidatura del señor Torras. Fué muy aplaudido.

Claudio Boet incitó a los presentes a que voten a nuestro amigo sin temor a que el látigo infamante del cacique caiga sobre sus espaldas. La bella oración del señor Boet fué calurosamente ovacionada.

El señor Mas, médico de la vecina localidad de Parets, expresó en términos vehementes la necesidad de que los vecinos de aquella comarca votasen al señor Torras. Los aplausos le interrumpieron varias veces.

El señor Fontdevila expresó la necesidad de que la Diputación de Barcelona se criente en sentido liberal. Habló de la inmoralidad de la coalición de las derechas en Barcelona. Recomendó la candidatura del señor Torras por su condición de hijo del distrito y por sus ideas progresivas. También fué calurosamente aplaudido.

El señor Montañá, en términos pintorescos y jocosos, atacó al caciquismo de la comarca y conminó la obra política de la «Lliga». El público le tributó una ovación al terminar un párrafo en el que relató el incidente sangriento del mitin celebrado el 13 de Julio en La Unión Liberal.

El discurso del señor Torras, que puso fin al acto, fué una demostración patente del criterio político que posee. Muy razonadamente, hizo una disección completa de la nefasta actuación política de sus contrincantes y de una manera concisa, pero sin eufemismos, expuso cuales son sus propósitos y su plan a seguir en la Diputación, caso de que los electores le proporcionen el triunfo. La ovación con que fué premiado su discurso duró largo rato.

En resumen, el acto fué un éxito. A no dudar, los aplausos de ayer, hoy se habrán traducido en votos.

Ecos de la localidad

El domingo próximo pasado, previa convocatoria, se reunieron en uno de los salones del «Casino de Granollers», un buen número de jóvenes para tratar de la fundación en esta villa del team «Granollers Foot-ball Club».

El señor Canal presidió el acto, explicó a los asistentes las ventajas que reporta para el desarrollo físico el foot-ball e hizo resaltar de una manera muy elocuente los beneficios de las diferentes clases de Sport.

Seguidamente se nombró una comisión para que se encargara de buscar un campo que reuniera condiciones, confeccionar el reglamento, etc., etc.

Ya era hora que los jóvenes de Granollers organizaran algo.

El actual Registrador de la propiedad de este partido don Bartolomez Gomez Gonzalez, ha sido designado para cubrir la vacante del Registro de la ciudad de Reus, donde muy en breve trasladará su residencia para ejercer las funciones propias de su importante cargo.

Reciba el señor Gomez nuestra enhorabuena por su ascenso, al mismo tiempo que le expresamos nuestro pesar por haber perdido por su ausencia, una persona tan digna como justiciera.

ELIXIR CALLOL. — Tomadlo dispéuticos.

Imp Garrell : Granollers



Esteban Camillo

Prim, 87

Granollers

Calidad superior

Especialidad
en pastas finas

Exportación
a provincias

ALMACÉN

DE

ARROCES

Venta al por mayor y menor

Fábrica de Gaseosas y Sifones

DE

DEPÓSITO
DE LA CERVEZA

Juan Clotet

DAMM

Calle de Barcelona, 18 :: GRANOLLERS

J. Cunillera e hijo

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN
GRANOLLERS

GRAN BAZAR
DE SASTRERÍA

La Serpentina

• Ropas hechas para Caballero y Niño •

Hospital, 97

BARCELONA

El Jabón

BARANGE

Es el mejor

No tiene rival

NEW-YORK : Sastrería

CALLE DE FERNANDO, 42

BARCELONA

Sastrería para Caballeros, Señoras y Niños

GENEROS GARANTIDOS :: PRECIOS MÓDICOS

Fábricas en

Granollers Gerona Barcelona-Sans

LA CATALANA

Gorras Sombreros Paraguas

ESTEBAN BALLESCA

Plaza del Ganado, 21 : Granollers



Pianos
de alquiler

Vda. ROURA

Calle Palma, 41 : GRANOLLERS

Relojeria y Platería

DE
JOAQUÍN CUMELLA

Casa especial para toda clase de composturas

PRECIOS REDUCIDOS

SE COMPRA ORO, PLATA Y PLATINO

Palma, 37, Estanco : Granollers

CAMISERÍA PUIG

Pelayo, 32 : BARCELONA